

# Découvrez le poumon vert de Noisiel

Toute la semaine nous vous emmenons à la découverte des plus beaux parcs et jardins du département. Aujourd'hui, (re)découvrez le parc de Noisiel.

**MONIQUE ET JACQUES** de Champs-sur-Marne, seraient incapables de s'éloigner de « leur » poumon vert, où ils viennent fréquemment faire de longues balades. « A un moment, on a pensé déménager, mais on ne l'a pas fait pour rester près du parc », souligne même Monique, tandis que Jacques n'en finit pas de trouver des qualités à cet espace boisé de 90 ha créé au XVIII<sup>e</sup> siècle.

## Des centaines d'arbres remarquables

« En plus d'être magnifique, ce parc est ouvert sur l'extérieur, fait remarquer ce dernier. On peut longer la Marne, partir sur Vaires-sur-Marne, comme en direction de Gournay (Seine-Saint-Denis). Chaque jour il est possible de faire une balade différente. On voit défilier les saisons. Quand on avait encore notre chien, on venait ici trois fois par jours. Ça m'a beaucoup aidé à passer le cap de la retraite. A cette époque, je parlais pour des randonnées de trois heu-



Noisiel, la semaine dernière. Monique et Jacques sont de véritables amoureux d'un parc dont ils connaissent les moindres recoins.

res. » Stéphane, 61 ans, apprécie également ces vastes espaces propices à la marche. « Je connais le parc par cœur. En ce moment, je marche beaucoup car je m'entraîne pour le GR 34, le sentier des douaniers, un

parcours de 800 km en Bretagne, à faire en un mois. » Mais le parc de Noisiel, c'est aussi un grand livre d'histoire. Depuis 1675, les terres de Noisiel appartenaient aux Mallet, une riche famille de fermiers géné-

raux et de parlementaires. Revendu en 1725, le domaine change trois fois de propriétaires durant le XVIII<sup>e</sup> siècle. Et curieusement, c'est l'invention de la tablette de chocolat en 1836 par Jean-Antoine Brutus Menier, qui

donnera au parc de Noisiel ses lettres de noblesse. Dès 1825, la famille Menier installe et développe son entreprise sur les bords de la Marne. Lorsque Emile Menier acquiert le château en 1879, c'est le début pour ce morceau de terre briarde, d'une épopée. Les plus grands comme Jules Ferry ou Georges Clémenceau fréquentent le domaine. Rien n'est alors trop beau pour recevoir avec ostentation les visiteurs de l'usine.

L'originalité du parc se retrouve dans les fabriques, ces constructions qui décorent un jardin ou un parc. En 1890, on construit dans les bois une grotte, un bassin et une cage pour accueillir un couple d'ours. Mais le parc se caractérise davantage par ses aménagements aquatiques dans les sous-bois : cascades, rivières et bassins artificiels qui créent des réseaux hydrauliques qui traversent le bois pour se jeter dans la rivière anglaise. Aujourd'hui encore, on peut retrouver ces vestiges. Les Menier ont également favorisé la plantation d'arbres remarquables : séquoias, peupliers d'Italie, platanes, cèdres, chênes et marronniers dont l'un présente un superbe marcottage. GILLES CORDILLOTT

**Demain** LE PARC DU CHATEAU  
DE SAVIGNY-LE-TEMPLE A SENART